

# EL CLAMOR

PERIÓDICO ADMINISTRATIVO, CIENTÍFICO Y LITERARIO, ÓRGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO DE LA PROVINCIA

FUNDADOR: FRANCISCO GONZÁLEZ CHERMA

Año XXXV

Castellón.—Viernes 5 de Abril de 1913

Núm. 6198

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Castellón: Un mes, UNA peseta.—Fuera: Trimestre, 3'50 pesetas, Remitidos, reclamos, anuncios, esquelas de defunción, etc., etc., a precios convencionales con notable rebaja á los suscriptores.

PAGO ANTICIPADO

IMPRENTA, REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle del Escultor Violano, número 12

Toda la correspondencia se dirigirá á la Administración.—Teléfono, n.º 15

## CRONICA

### FLOCKS SCOUTS

Un suelto de la sección de deportes del *Heraldo* me enteró de que mi última crónica acerca de los rebaños de muchachos denominados «Boy-Scouts» ha producido penosa impresión, y me acusa de no haber interpretado «buena fe» la institución de los exploradores. Esto último es extraño, porque los organizadores de las tropas de «escuchas» («scouts») pueden encontrar de este modo un empleo, una fuente de ingresos ó una gran cruz; pero los que ponemos reparos á tan flamante método educativo, nada vamos ganando; nuestra mala fe es, por consiguiente, gratuita; nada tiene que ver, además, con los artículos periodísticos de Administración.

La *Epoca*, diario conmigo el más cortés, me acusa de opinar como la Institución Libre de Enseñanza. No sé si tendrá esa fortuna. Pero sólo con la Institución, me atrevería á disentir de la opinión de mi ilustre amigo Cristóbal de Castro, del señor Sanz de Andino, de Ruiz Ferry y, si me apuran, hasta de mi homónimo Luis Zozaya. Por otra parte, en eso de hallarme solo contra todos, no habría absoluta novedad, ni fuera bien siempre verme acompañado.

Don Mauricio Jalvo, quien ya tuvo antaño la bondad de enviarme un anuncio de sifones de hormigón para obras de saneamiento, cuando la imposición de multas, ha tenido ahora la dignación de remitirme la cartilla de los «Boy-Scouts». Me pide que me fije en que no se trata únicamente de hacer soldados, sino ciudadanos, y copia las palabras de Baden Powell: «Se busca una adaptación de la vida «montaraz.» La lectura del interesante folleto corrobora mi primera impresión: se trata de una institución montaraz. He aquí lo que, con tratados ó sin tratados de urbanidad, conocidos ya de nuestros abuelos, me parece un error pedagógico, como todas las imposiciones dogmáticas.

Observada al pie de la letra esta cartilla, los niños serán, en el caso más afortunado, creyentes, disciplinados, patriotas y bravos; no meterán la mano en el plato y entenderán los toques de pito; pero no serán niños, porque la niñez es espontaneidad, libre de uniformes en el cuerpo y en el espíritu, ajena á las voces colectivas de mando, como á las metafísicas convencionales. Un niño que tiene que comenzar por «verlo todo, observarlo todo y preverlo todo» (pág. 58), y aprender, además, de memoria los cinco decálogos de Tolosa Latour y el del Sinaí de añadidura, no es un niño, es una víctima del «snobismo», cuando no de la ajena vanidad ó de los intereses particulares.

«Que á los niños se les adoctrina para ser honrados? ¡Valiente novedad! No conozco escuela en que se les enseñe á ser granujas. Pero para ello se les fatiga con ejercicios, que son los mismos para todos y para algunos contraindicados; se les agobia la inteligencia con apriorismos y dogmas; se les castra la espontaneidad y se forma en ellos el instinto gregario de pasividad y servidumbre; se les dice lo que han de realizar hora por hora, minuto por minuto, desde la «misa» en la que (que no falta!) (pág. 111 y 113), hasta el merodeo (pág. 114) (1); el

(1) Véase «merodeo» en el Diccionario de la Academia.

viva á las personas reales y los ejercicios de acecho (espionaje dicen en la India). Han de rastrear, perseguir, vigilar, hacer campamentos y formar columnas de honor; todo tengan ó no gana, sientan ó no frío ó calor, cuidando de no cometer una falta que conste en su expediente. A todo esto se le llama pedagogía, y un maestro (tal le supongo) se atreve todavía á citar á Rousseau, á Platón y á Spencer! ¡Autor de «El individuo contra el Estado!» ¡Así se escribe en España!, dice, refiriéndose á mí, el señor Sanz de Andino. Tiene usted razón, señor mío; haga usted el favor de remitirme una Retórica de Castellón.

Fortificar á los niños con los juegos al aire libre, acostumarlos á la convivencia con sus semejantes, al respecto á cosas y personas, á bastarse á sí mismos, á auxiliarse, á ser excelentes ciudadanos y personas bien educadas... ¿Quién duda que es ello meritorio? Pero todo esto no es privativo de la institución de los escuchas y, en cambio, está mezclado con absurdos como el de la estrecha disciplina, la ejecución constante, los exámenes (pág. 127), la imposición de opiniones y de creencias, la gimnasia por pelotones y patrullas, mandada retirar por contraproducente, y la privación de independencia, más necesaria al niño que el oxígeno. ¡Convertir al niño en un número! ¿No es privar á la infancia de su candor y su inestimable perfume? ¿No es de temer que el niño así educado se parezca á «El héroe» de Rusiñol?

El niño debe jugar al aire libre, creyéndose sólo y estando vigilado. Cada niño necesita un cuidado especial, que no es el del rebaño («Flocks»), una alimentación distinta, un traje especial, una pedagogía «sui generis». Uno soporta sin fatiga ejercicios que son para otros aniquiladores. Tal necesita de la soledad como de un bálsamo; esotro se deleita en los libros, y aquel en la observación de las cosas vivas palpitantes. ¡Y hemos de someter á todos á una reglamentación y á una férula! Cuiden, cuiden los instructores de los escuchas de llevar médicos y practicantes, y obliéguelos á ello quien puede y debe. Presumo que tendrán bastante que hacer.

Para fortificar á los niños, mucho antes que la gimnasia sueca, el encender hogueras, el desollar conejos y el hacer nudos de pescador, está la alimentación, que para los hijos de los pobres es insuficiente. De esto no se habla en la cartilla de Jalvo. Los monopolios, los impuestos, los aranceles, las explotaciones de todo género, la insuficiencia de jornales, la falta de higiene en las viviendas, el trabajo de los menores en las fábricas, elevan á cifras aterradoras la mortalidad infantil. Todo esto se remedia, según los discípulos de Baden Powell, jurando la bandera, dando vivas al rey y cumpliendo los mandamientos de la Santa Madre Iglesia. El niño hambriento, á las cuatro caminatas se convierte en atleta; la anemia se disipa en cuanto el mozo tuberculoso se desliza á rastras hasta el campo enemigo. Por mi parte, me permito creer que hacen más por la infancia los obreros de Holanda, que recogen á los niños de los huelguistas belgas, les enseñan á odiar la guerra y, vigilando sus juegos espontáneos, siembran en sus corazones propicios á todos los sentimientos nobles, las ideas de justicia y fraternidad.

¡Pobre infancia! Después de ser abandonada, vilipendiada y explotada; luego de padecer anemia y miseria por

culpa de ajenas ambiciones, no le falta más que ser privada de sus iniciativas y de su libertad, ingresar en filas y ser educada para la guerra y desconfianza; servir de pretexto al encumbramiento de los más avisados, y recibir en forma de mandamientos los postulados de una secta implacable, que al cabo de dos mil años de dominio aconseja á los niños el acecho, á los maestros la ordenanza y á los hambrientos la resignación y las caminatas tonificadoras. En verdad, en España se escribe mal y se piensa peor. Impugnador discreto, tiene usted razón que le sobra.

Antonio Zozaya.

## Efemérides castellanenses

25 DE ABRIL DE 1638

En este día nació en Castellón el doctor don José Jorge Brea, hijo de Jaime Brea y Josefa Babert, ignorándose la fecha de su fallecimiento. En Valencia se graduó de doctor en teología, desempeñando una clase de esta facultad por espacio de tres años, al cabo de los cuales se trasladó á Castellón con el empleo de vicario perpetuo de la Iglesia parroquial, cuyo cargo renunció más tarde en su sobrino el doctor Castellet para volver á Valencia á hacer oposiciones á los canonicatos magistral, lectoral y penitenciario, los cuales verificó con gran lucimiento.

Posteriormente fué nombrado capellán de honor del rey don Carlos II el Hechizado, entrando después á servir la capellanía del real hospital de la corona de Aragón, en donde fueron tan singulares los servicios que prestó que el monarca le señaló una pensión de mil quinientos duros sobre la mitra de Valencia.

25 DE ABRIL DE 1878

Llega á Castellón don Práxedes Mateo Sagasta acompañado de los señores Romero Ortiz, Núñez de Arce, Moreno Benítez, Capdepón Muñiz y otras personalidades salientes del partido constitucional, hospedándose en la fonda Igualadina, que estaba situada en el edificio de hoy ocupan las Carmelitas de las Cuatro Esquinas. Los correligionarios les obsequiaron con un banquete y una serenata, ejecutando escogidas piezas de la música del regimiento de Otumba.

25 DE ABRIL DE 1882

Reunido en sesión extraordinaria el ayuntamiento, el alcalde don Joaquín Peris Martí, que acababa de regresar de Madrid, dió cuenta á la corporación de las satisfactorias gestiones que practicó, con los demás de la comisión, para la construcción del puerto de esta capital.

Seguidamente, el señor Peris, cumpliendo el acuerdo del ayuntamiento, en nombre de este y de la población expidió telegramas de agradecimiento á los senadores, diputados y ministros que habían demostrado interés en tan importante mejora para el porvenir económico de Castellón.

## El discurso del canciller

El discurso pronunciado en el Reichstag por el canciller de Alemania, con ocasión de discutir la ley militar, ha producido el efecto de desvanecer toda clase de dudas que pudieran abrigarse respecto de la suerte que correrá el proyecto.

La prensa alemana, excepto la socia-

lista, ha hecho un caluroso elogio de las palabras del Bethmann-Hollweg, y la revista *Socialistische Monatshefte* concretaba la situación en estos términos: «Puede asegurarse que la ley militar no encontrará en el Reichstag ninguna oposición seria. Los partidos burgueses, desde los conservadores á los radicales, no harán ninguna objeción al proyecto. Ni una sola fracción se arriesgará á rehusar los créditos que pide la ejecución de la ley. Los socialistas quedarán aislados en su oposición.»

Las palabras del canciller han dado la respuesta que se esperaba á la proposición del ministro inglés Winston Churchill, de suspender por un año las construcciones navales.

Esta proposición—ha dicho Bethmann-Hollweg—es muy difícil de realizar; pero señala en todo caso un gran progreso y la vuelta de la confianza en las relaciones anglo-alemanas.

Ha hecho notar el canciller que Alemania, á semejanza de Inglaterra, quiere poner su fuerza al servicio de la paz, pero que en caso de guerra quiere vencer y que con la nueva ley puede asegurarse la victoria.

La prensa francesa, comentando el discurso del canciller, protesta en su mayor parte de que éste acuse á los franceses de chauvinistas: los hechos políticos y la actitud de Francia en las dificultades exteriores prueban lo contrario.

«Cuando Bethmann Hollweg—escribe *Le Temps*—toma pretexto de las polémicas apostentadas á propósito de la ley de tres años para denunciar no sabemos qué literatura chauvinista, desconoce nuestro sentimiento nacional. Francia no sueña ni habla nunca de conquistas, únicamente se preocupa de la defensa.»

Otros periódicos refiriéndose al énfasis empleado por el canciller para aunar las voluntades parlamentarias, observan que este tono bravucón es inútil, porque la ley está votada de antemano, y todos afirman que si Alemania tiene intenciones pacíficas, Francia también las tiene; pero que si Alemania quiere ser fuerte para que la respeten, Francia lo quiere también.

Los periódicos ingleses, al comentar el discurso, se limitan en su mayoría á señalar el homenaje de amistad del canciller á Inglaterra, haciendo notar el *Daily Chronicle* que en lo que concierne á Francia, el canciller ha hecho alusiones que sobrepasan los límites autorizados por la realidad de los hechos.

La prensa de Viena comenta favorablemente el discurso. El *News Wiener Tageblatt* insiste sobre todo en el párrafo relativo á la intimidad de la alianza austro-alemana y se regocija por la fidelidad á toda prueba de Alemania respecto de Austria-Hungría. El *Esrabatt* estima que la franqueza y el tono categórico del discurso demuestran los peligros de la política chauvinista y esta es la mejor prenda de que Alemania desea la paz general. El *Reichspost* opina que la firmeza de las palabras del canciller tendrá un efecto pacificador. El *Zeit* se felicita por saber que los jefes de los gobiernos están plenamente convencidos y son conscientes de la gravedad de la situación actual y agradece al canciller alemán por haber mostrado la realidad á Europa sin embellecerla ni ensombrecerla.

En cuanto á la prensa italiana, cuya opinión es en general favorable, merece citarse el comentario del *Messaggero*, para el cual este himno de que-

rra, aunque justificado por un deseo supremo de paz, nos hace presagiar un nuevo período de locuras militaristas.

## La alimentación por la Química

El sabio belga M. Effront ha ideado un procedimiento para la producción industrial de alimentos azoados baratos que se asemejan notablemente á la carne de la mejor calidad.

Ha echado mano de diversos residuos industriales de poco valor para separar de ellos la albúmina. Estos residuos, como los bagazos de cerveza ó destilería, se lavan y se prensan, tratándolos después por medio del ácido sulfúrico, posteriormente por la cal y al fin dan, tras cierto número de otras operaciones de filtración y evaporación por el vacío, un extracto pastoso que tiene un sabor muy pronunciado á carne y un valor alimenticio triplé del de la carne.

En Bruselas muchos médicos han hecho experimentos de nutrición sobre el hombre con este producto.

Y los resultados no han podido ser mejores.

M. Effront ha preparado, por último, otro alimento completo con heno, trébol y otros forrajes, habiendo obtenido buenos resultados los experimentos hechos con tan peregrina clase de alimentación.

Estas investigaciones están todavía lejos de la síntesis absoluta que predijo Berthelot; pero los economistas prevén ya que la introducción de los elementos azoados podrá detener el continuo encarecimiento de la vida y los sabios no ven remoto el día en que la ciencia pueda extraer del mundo mineral, no solamente los alimentos de origen animal, sino también los que nos vienen del reino vegetal.

## Disposición importante

Estimándolo de gran interés general damos íntegra la siguiente disposición publicada por el *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra*.

«En vista de una instancia cursada á este ministerio por el capitán general de la primera región, promovida por el recluta del reemplazo de 1912 Julián Núñez Santamaría, acogido á los beneficios del artículo 267 de la vigente ley de reclutamiento, en solicitud de que le sea aplicable lo dispuesto en la real orden de 12 de febrero último, el rey ha dispuesto resolver lo siguiente:

Primero. A los reclutas del reemplazo de 1912 acogidos á los beneficios de la cuota militar que se encuentran en las condiciones que señala el artículo 271 de la vigente ley de reclutamiento en la real orden de 12 de febrero último antes mencionada.

Segundo. Los que tengan derecho á pagar la mitad de la cuota militar y hayan satisfecho lo que determinan los artículos 267 y 268 de la ley, quedan dispensados de pagar el segundo y tercero plazo que indica el artículo 270 de la misma.

Tercero. A los que tengan derecho á pagar la cuarta parte se les concede igual dispensa que á los anteriores y se les devolverá la mitad de las cuotas abonadas de más, previa la concesión en ambos casos por los capitanes generales respectivos de la reducción de la cuota.

Cuarto. A las instancias pidiendo

los beneficios de la reducción de cuotas como comprendidos en el art. 271 se acompañarán los certificados de haberse redimido á metálico ó servicio en filas como procedentes de reemplazo y certificado de nacimiento del registro civil de todos los hermanos que originan el derecho á los mencionados beneficios.

Quinto. Para devolver la parte de la cuota que corresponda, una vez concedida por los capitanes generales la reducción del artículo 271, los interesados promoverán una instancia á su majestad, presentándola al jefe del cuerpo á que pertenezcan, quien informará respecto á la fecha en que fué concedida la reducción de la cuota militar, fecha y la delegación de Hacienda en que se hizo el depósito, y número de la carta de pago, cursándose la instancia por conducto del capitán general respectivo á este ministerio para la resolución en forma análoga á la que previene el artículo 188 del reglamento de 23 de diciembre de 1896.

Sexto. Que estos preceptos se tengan en cuenta para incluirlos en el reglamento que se redactará para la aplicación de la ley de Reclutamiento.

### Silba enorme á Cierva

Coruña.—Desde que se anunció que llegaría Cierva á informar en la audiencia, se notó enorme efervescencia entre los elementos obreros.

Anoche, en reunión por ellos celebrada y en la que estuvieron representados todos los oficios por sus respectivas directivas, se acordó la huelga general como protesta por la presencia de Cierva en la Coruña.

Cumpliendo el acuerdo los obreros se declararon en huelga esta mañana, parando todos los oficios de todos los ramos.

Mañana no se publicarán los periódicos.

Cierva llegó á la Coruña en el correo de las tres y media de la tarde á la estación, donde era esperado por varios amigos particulares y políticos.

Al apearse del tren el ex ministro conservador, una enorme multitud que se encontraba estacionada en el patio de la estación prorrumpió en estrepitosa é imponente silba.

Los civiles intervinieron y los obreros continuaron silbando, amontonándose en el patio.

Cierva, protegido por los civiles, ganó el automóvil del señor Torres Taboada y el vehículo salió á toda marcha despistando al público.

La masa imponente de obreros coruñeses, siguió silbando.

Dieron los civiles algunas cargas y la caravana de automóviles, que había ido á esperar á Cierva, acudió frente al Casino conservador.

Allí se encontraba también el viajero y allí acudieron prontamente los obreros silbando.

Como la pita arriaba, Cierva dijo que no le afligía la silba por él, porque ya estaba acostumbrado.

Después, desde el Circulo conservador al Hotel fué á pié y rodeado de civiles y de mucha policía.

Algunos de sus amigos pretendieron vitorearle, y la multitud, que se había agolpado junto al Hotel de Francia, prorrumpió en enorme pita y estruendos vivas á Canalejas y á la Libertad.

Los civiles intervinieron dando nuevas cargas y repartiendo estacazos. A pesar del diluvio incesante las calles estaban atestadas de gente.

Los obreros, enardecidos, silbaban. Por la mañana se repartió con profusión una hoja en la que se recuerda la muerte de Ferrer y se llama chacal á Cierva.

## CRONICA

Por carta que tenemos á la vista nos enteramos que el alcalde de Peñacola ha impuesto una multa á cierta vida

por tener la tienda abierta después de las diez de la noche.

También se nos hace saber que á un vecino se le impide, ó poco menos, que transite por las calles durante la noche.

Se nos denuncian además otros hechos cometidos por el citado monterrilla.

Lo dicho parecerá cosa de poca importancia, padeciendo lamentable equivocación quien así opine, porque los que sufren las genialidades de ese alcalde son dos de las personas que intervinieron en la denuncia presentada contra el irregular reparto de socorros á los damnificados, de que ya nos ocupamos en estas columnas, lo cual da motivo á pensar de que ello signifique una venganza.

Sabemos que contra esos abusos se ha recurrido ante el señor gobernador para que resuelva en justicia, y en este estado las cosas, es lo racional que esperemos la resolución que al asunto dé la superioridad para ocuparnos más extensamente de esos hechos si necesario fuera.

Por lo pronto conste que por nuestra parte haremos que terminen de una vez las exageraciones de ese alcaldillo de cuenta, y cacique de menor cuantía.

En una disposición de la Dirección general de primera enseñanza se ordena quede sin efecto el traslado que hizo el exdelegado regio de esta ciudad del maestro don Santiago Soler desde la escuela de la casa de Beneficencia á otro local de esta ciudad.

A virtud de esa disposición el señor Soler debe volver á la escuela de la Beneficencia.

El tiempo va dando la razón á cuantos sostuvieron que aquella medida era ilegal, y como entre aquellos estábamos nosotros, huelga decir lo que nos satisface la mencionada orden, porque ello significa el triunfo de la justicia.

No terminaremos sin dar, con este motivo, el pésame al maestro redactor del colega cosiero, principal defensor de aquella injusticia.

Nuestros correligionarios de la inmediata población de Almazora no cesan en sus propósitos de divulgar la cultura haciendo que las verdades científicas lleguen á todos. A la conferencia que últimamente dió en la casa de los republicanos nuestro querido correligionario don Agustín Betoret, seguirá la que mañana sábado por la noche dará nuestro queridísimo amigo el doctor Gea, que explanará como él sabe hacerlo un importante tema científico.

Según nuestras noticias, al doctor Gea le acompañarán algunos correligionarios de esta capital.

Continúen los republicanos almazorenses la senda emprendida y reciban por ello nuestra entusiasta enhorabuena.

Son ya muchos los comensales inscritos para el banquete popular que los obreros castellonenses celebrarán el próximo jueves 1.º de mayo.

La comisión nos encarga recordemos diariamente á aquellos que deseen asistir al acto manden su inscripción á la conserjería del Centro Obrero de la Ronda del Mijares.

Hemos procurado averiguar lo que había de cierto respecto á la noticia publicada por un colega local, referente á cierta excursión marítima, que se prepara, algo parecida á las realizadas en anteriores veranos.

Se nos ha dicho que un grupo de entusiastas por esta plausible clase de iniciativas, va á abrir una lista en la que podrán inscribirse cuantos lo deseen, expresando á qué punto les parece mejor realizar la indicada excursión. Según el número de los que se asocien y la cuota que se convenga se propondrá á la casa Doménech Cert y compañía la realización del viaje, con el magnífico vapor «Torreblanca» asegurándole el éxito.

Non parece muy acertada la idea y deseáramos que se llevara á efecto

Para ello pueden contar los organizadores en que no les faltará nuestro concurso.

Ha sido puesto al pago en la depositaria y pagaría de Hacienda un libramiento importante en 11.900 y pico de pesetas, expedido á favor del arquitecto nuestro querido amigo don Francisco Tomás Traver.

Dicha cantidad es el premio que le fué otorgado al amigo Tomás por el proyecto del Instituto en construcción.

Bajo la presidencia del alcalde nuestro particular amigo don Juan Peris, celebró ayer tarde sesión la junta local de primera enseñanza.

La presidencia dió cuenta de la toma de posesión de los maestros de sección en propiedad nombrados recientemente en virtud de oposiciones y del destino que había dado á cada uno de ellos, acordándose por unanimidad ratificar en todas sus partes lo hecho por la presidencia.

Se acordó como consecuencia de la toma de posesión de los maestros de sección, trasladar provisionalmente á la escuela de Pestagua al maestro don Amadeo Martínez, que presta servicio en el grupo de la calle de Herrero, y á este grupo al maestro don Juan Bautista Llorca.

Se acordó esperar algún tiempo para comunicar á la provincial las razones en que la junta se funda para pedir la creación de dos nuevas escuelas nocturnas.

Quedó enterada la junta de que se había organizado definitivamente el servicio médico escolar.

Igualmente se acordó pedir á la comisión de instrucción del ayuntamiento gestione el arriendo de una casa del señor Fabregat, situada en la calle de 1.º de mayo, para establecer en ella una escuela.

Los directores del partido republicano van á emprender una campaña de propaganda verdaderamente plausible. Los señores Sol y Ortega, Castrovido y Castells van á Bilbao y Valmaseda, Lerroux, Brilliano Iglesias y Albornoz á Galicia.

En dichas regiones darán mítins netamente republicanos que revestirán excepcional importancia.

Van confirmando las noticias que recibimos ayer respecto á un gran pedrisco que cayó el miércoles en el término de Bechl y parte del de Onda.

Los daños causados en los campos de aquel pueblo son de mucha consideración, porque ha habido huerto de un crecido número de hanegadas cuya naranja ha quedado estropeada.

El granizo llegó en algunos puntos á cubrir en un espesor de medio palmo el suelo y tejados de las casas.

En Onda los daños no han revestido tanta importancia.

Programa que ejecutará la Orquesta Sinfónica de Madrid, en el concierto de la noche del 10 de mayo en el Teatro-circo Oberón de Burriana:

#### PRIMERA PARTE

- 1.º «Der Freyschutz», (overtura), de Werber.
- 2.º «Largo religioso», (violín solista, señor Francés), de Haendel.
- 3.º «Rapsodia Húngara», (en fa), de Lizi.

#### SEGUNDA PARTE

- «Quinta sinfonía», (en do menor), de Beethoven.
- «Allegro con brio, Andante con moto, Scherzo final».

#### TERCERA PARTE

- 1.º A). «Andante de la Cazación», (en sol), de Mozart.
- B). Scherzo de «El sueño de una noche de verano», de Mendelsón.
- 2.º «Los murmullos de la selva», de Wagner.
- 3.º «Tannhauser», de Wagner.

En Burriana reina inusitado entusiasmo con motivo del anunciado festival, habiéndose comprometido ya la mayor parte de las localidades.

El adorno del Teatro-Oberón, que estará lujosamente transfigurado, corre á cargo de un acreditado pintor valenciano.

El acontecimiento musical promete atraer á Burriana numerosísimo contingente de forasteros.

Por la autoridad de Marina de la provincia se ha publicado un bando, haciendo saber que el día 1.º del próximo mayo empieza la veda para la pesca con el arte denominado del bou y termina el 30 septiembre.

A las nuevas clases de brigadas que pasarán la revista de comisario el próximo mes de mayo, se les proveerá de carnets de identidad.

De conformidad con lo propuesto por la comisión mixta de reclutamiento, se ha dispuesto que los juicios de revisión de los mozos del pueblo de Cabanes y el de los sujetos á reconocimiento y talla de los alistamientos de Albocácer, Benafigos, Benloch, Culla, Benicasim y Villafamés, tengan lugar en los días que á continuación se expresan:

Día 13 de mayo: Albocácer, Benafigos, Benasal, Benloch y Culla.

Día 19 de mayo: Cabanes.

Día 26 de mayo: Benicasim y Villafamés.

Nuestro apreciable amigo y colaborador don Eleuterio Pérez Solernou ha presentado la dimisión del cargo de escribiente de Contaduría del ayuntamiento por haber sido nombrado maestro de una de las escuelas de Valencia.

Mañana corresponde comparecer ante la comisión mixta de reclutamiento de esta provincia á los mozos de los alistamientos de Benicarló y Peñascola. El próximo lunes deberán verificarlo los de Alfondeguilla, Santa Magdalena y Vinaroz.

El regimiento de Tétuan estuvo ayer de paseo militar, llegando hasta Benicasim.

Las fuerzas regresaron al cuartel al anochecer.

La lluvia les sorprendió en la mitad del camino.

En el puerto estuvieron ayer cargando cajas de naranja para los mercados de Hull y Manchester, los vapores «Rodda» y «Roma» respectivamente.

Se encuentra en Castellón el diputado provincial por el distrito de Vinaroz-San Mateo, nuestro particular amigo don Manuel Febre.

Viajeros llegados de la parte de Vinaroz nos dicen que tanto anteayer como ayer en los términos de Torreblanca, Alcalá, Benicarló y Vinaroz, ha llovido con abundancia, favoreciendo á la agricultura.

También se nos dice que en otras zonas han caído fuertes granizadas que han perjudicado algunos campos.

Al atardecer de hoy ha celebrado sesión la Comisión provincial con objeto de despachar varios expedientes.

Al vecino de Geldo, Mariano Ventura Rodilla, le ha sido ocupada por la guardia civil de Segorbe una escopeta y un cuchillo, siendo denunciado.

Para mañana: Merluza fresca del Cantábrico; Camoyots de Palma de Mallorca; Espárragos frescos de Aranjuez á 0'60 pesetas manojo.

Plátanos á 0'80 pesetas docena.

Fresas de los Valles á 1'50 pesetas kilo.

En casa de García y Roig, Constitución, 32.

En Rosell ha ocupado la guardia civil las siguientes armas:

A Joaquín Cavalier Muñoz, una pistola; á Bautista Bel Pla, un revólver; y á Domingo Lluich Vinaroz, un cuchillo.

No olvide V. si es artrítico y por lo tanto si es gotoso, reumático, ó de afecciones arellitas, mal de piedra, ciática, cólicos nefríticos, neuralgias, etc., que la PIPRAZINA DR. GRAU ha obrado verdaderos milagros en los que padecen de estas enfermedades.

Un amigo nuestro se ha quedado hoy sin poder legalizar un documento porque en la expendeduría principal de Castellón no tenían existencias de ciertos timbres.

¿No es esto un verdadero abuso? Llamamos la atención de quien corresponda.

Los señores gobernador civil y alcalde, habrán visitado esta tarde algunos edificios de esta capital, con objeto de ver un local para destinarlo á comedor de pobres é impedir cuanto antes la mendicidad callejera.

Relojes de pared 15 días cuerda, sistema moderno á 25 pesetas, dos años de garantía. Relojería Peláez, Colón, 27.

Se ha pedido permiso al gobierno civil para reanudar la publicación del semanario *El Amor Alegre*.

Por el ministerio de Fomento se ha concedido una subvención para el año actual de 13.544,49 pesetas á los ayuntamientos de San Mateo y La Jana, para la construcción del camino vecinal desde el último de los mencionados pueblos á la carretera de Benicarló á San Mateo.

Las convalecencias largas, agotamiento prematuro, linfatismo, enflequecimiento, debilidad y anemia, se corrigen con el DINAMOGENO Sáiz de Carlos.

De instrucción:

La directora de la Escuela Normal de maestras de Valencia ha remitido el título profesional de Rosa Vicente Cosín.

—El alcalde de la capital participa haber tomado posesión los nuevos maestros de esta capital.

—Doña Teresa Ribelles, participando haber terminado la licencia que le fué concedida para tomar parte en las oposiciones.

—Don Francisco Adelantado, maestro de Puebla Tornesa, participa haber tomado posesión.

—El maestro de Benicasim don Vicente Cubens, remite el presupuesto adicional correspondiente al segundo semestre de 1912.

—El alcalde de la capital participa haber cesado el maestro de sección don Cayetano Ortiz, por haber obtenido una plaza en Madrid.

EL AGUA DE BENASAL, se vende en la farmacia de Juan Castellón, plaza del Rey don Jaime, 1, Castellón.

Reloj muy elegante, 400 días cuerda 50 pesetas. Relojería Peláez, Colón, 27.

## Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL SERRANA-MORENO

Como saben nuestros lectores por los anuncios de la prensa y programas circulados, esta noche debutará en el Principal la verdadera atracción italo-española Serrana-Moreno, cuyos éxitos han sido muy celebrados en cuantos salones de espectáculos se ha presentado.

La presentación de estos artistas será con verdadero lujo, ofreciendo números distintos en cada una de las sesiones.

Además se proyectará un interesante programa cinematográfico figurado en él la bonita película «El ave de rapina» preciosa cinta de la casa Gaumont.

## SUC

Castellón.—

Anoche sobre las movieron una reyer Santa Bárbara de es consiguiente escán José Díaz Bustamante Barrull.

En la lucha fué á mma de este último mnte Borrull, de 22 cbiendo un fuerte que le causó una curada en el Hospit El agresor fué de dia municipal, resulto de la herida.

Del hecho se ha gado.

La herida seguía aquella cárecé de in Traiguera.—

En el barrio de Sa no de Traiguera ha Prufionosa Fibla, po con una hoz al alg Oms, cuando este p la propiedad del p Del hecho se ha gado.

Morella.—Un

En una noria deno partida del segundo 1.500 metros de Mo contrato el cadáver Pascual Sabater, de

Créese que se tra El juzgado instruy

Oropesa.—

Encontrándose tr finca que posee el ve Francisco Manzano límites de dicho pue fué hurtado del inter rriendas de correa en un tapabocas y un s da.

Créese que los au tres sujetos descono gían á trabajar á las gona.

## TRIBU

El juicio que hab hoy ha tenido que causas justificadas.

Se ha celebrado apelación.



## GUER A LOS FA

Es intolerable el i adquiriendo el emaran sus formas y aspectos que el primer charista tico profesional, y p ección ni vergien verdadero decaro la c nia por antiguas y lo y para mejor casar á lo lino sin igual garan rancia en todos los ca

## DON JOS

diplomo especial de las rmas con 25 años de caso de don José Claus muy conocido en esta e de visitaria todos los m por el buen concepto q colores realzados y por caras realizadas, contin Castellón el 29 de cada La Paz, antes fonda A charitativa de ese rtes, para confandrie garantías?

Consulten éstos con se engañará, ly despr sas de curación que yo che caso no pueden mantes.

HORAS DR O do de nuevo á una y do de curso de la no de TORTOSA—Vista una de nuevo á una en natiendo en el correo de danse días en su e pedia.

Y LAS CIEN de San Mateo, 14, 12 1892 y 1912

Sucesos

Castellón.—Gitana herida

Anoche sobre las diez y media promovieron una reyerta en la plaza de Santa Bárbara de esta capital, con el consiguiente escándalo, los gitanos José Díaz Bustamante y Juan Bustamante Barrull.

En la lucha fué á intervenir la hermana de este último Matilde Bustamante Borrull, de 25 años de edad recibiendo un fuerte golpe en la cabeza, que le causó una herida que le fué curada en el Hospital.

El agresor fué detenido por la guardia municipal, resultando ser el hermano de la herida.

Del hecho se ha dado cuenta al juzgado.

La herida seguía hoy bien, pues aquella carece de importancia.

Traiguera.—Amenazas

En el barrio de San Rafael del término de Traiguera ha sido detenido José Prunerosa Fibla, por haber amenazado con una hoz al alguacil José Castell Oms, cuando este pasaba, una finca de la propiedad del primero.

Del hecho se ha dado cuenta al juzgado.

Morella.—Un hombre muerto

En una noria denominada Reb, de la partida del segundo río y distante unos 1.500 metros de Morella, ha sido encontrado el cadáver del vecino Vicente Pascual Sabater, de 50 años de edad.

Créese que se trata de un suicidio. El juzgado instruye diligencias.

Oropesa.—Hurto

Encontrándose trabajando en una finca que posee el vecino de Oropesa, Francisco Manzano Bellés, entre los límites de dicho pueblo y Cabanes, le fué hurtado del interior del carro unas riendas de correa en forma de trenzas, un tapabocas y un saco con la merienda.

Créese que los autores del hurto son tres sujetos desconocidos que se dirigen á trabajar á las minas de Taragona.

TRIBUNALES

AUDIENCIA

El juicio que había señalado para hoy ha tenido que suspenderse por causas justificadas.

Se ha celebrado un incidente de apelación.



GUERRA A LOS FARSANTES

Es intolerable el incremento que va adquiriendo el carandulismo en todas sus formas y aspectos y el desdoro con que el primer charlatan sin título ni práctica profesional, y podría añadirse sin apretón ni vergüenza, anuncia con verdadero desdoro la curación de las hernias por antiguas y volatinosas que sean y para mejor casar á los incautos, con el mismo sin igual garantizan la curación radical, en todos los casos y edades.

DON JOSE PUJOL

Quirano especialista en la curación de las hernias con 25 años de práctica entre la casa de don José Clauvelles de Barcelona muy conocido en esta capital tras 14 años de visitarla todos los meses recomendando por el buen concepto que de él tienen los señores médicos y por el testimonio de las curas realizadas, continuará visitando en la Paz, antes fonda "Igualadina". A charlatanes de ese jaez cabría preguntarse, para confundirlos. ¿Y á V. quién le garantizan?

Consulten éstos con su médico, que no se engañará, y desprecien falsas promesas de curación que yo afirmo que en muchos casos no pueden cumplir esos farsantes.

HORAS DE CONSULTA

De nueve á una y de tres á siete, saliendo en el correo de la noche.

De nueve á una en la Fonda Barcelonés saliendo en el correo de la tarde. Los demás días en su establecimiento oropésico.

La Cruz Roja

Calle de Montaña, 16, Barc.

Compañía Ideal Real Privilegiada Riunione Adriatica di Sicurtá

Fundada en 1838 en Trieste (Austria) Inscrita según Real Orden de 21 de noviembre de 1910 para la gestión del ramo del Seguro-vida en el Registro creado en España por la Ley de 14 de mayo de 1908.

Capital social completamente desembolsado. . . . . Francos 10.500.000 Total de reservas al final del año 1911. . . . . 170.738.882 Pólizas-vida en vigor al final del año 1911. . . . . 528.414.227

Los fondos de la sección vida están colocados en valores de primera garantía. Depósito en el Banco de España.

Dirección para España: Rambla de Cataluña, 1, Barcelona Autorizado por la Comisaría general de Seguros

Agente general para esta provincia, don Rafael Gas-set Iacasaña, calle de Asensi, Castellón.

MUEBLES

Antes de comprar vuestros muebles visitad el establecimiento de ERNESTO PAULINO González Chermá, 40, frente á San Miguel en la seguridad de que no saldréis del mismo sin adquirirlos.—PRECIOS SIN COMPETENCIA.

ELIXIR GOMENOL CLIMENT

Medicación especial antiséptica, recomendada por toda la clase médica española y americana, para curar rápidamente los Catarros bronquiales y pulmonares, bronquitis agudas y crónicas, resfriados, tos, gripe y demás enfermedades de las VIAS RESPIRATORIAS.

De venta en todas las Farmacias. Depósito en Castellón, VICTORINO APARICI

LINEA DE VAPORES TINTORE

Servicio fijo y semanal entre CASTELLON Y BARGELONA POR EL MAGNIFICO VAPOR TORREBLANCA (Travesía en once horas)

CAMARA DE PRIMERA con todo el lujo y confort apetecibles y DEPARTAMENTO DE TERCERA con las mayores comodidades.

Luz eléctrica en todo el barco.—Restaurant á bordo

Salida de Castellón los miércoles tarde para llegar á Barcelona los jueves por la mañana. Salida de Barcelona los domingos á mediodía para llegar á Castellón los lunes por mañana.

La carga se admite: En Barcelona, hasta el sábado. En Castellón, hasta el martes. Admite carga y pasajeros á precios reducidos.—El vapor atracará junto al muelle. Para más informes á sus consignatarios:

Castellón: Doménech, Sert, Sociedad anónima, Paz 3.—Barcelona: Dmenéch Sert, Sociedad anónima, Paseo Colón, 17. bñfos. Agentes de la Compañía Transatlántica.

HOJALATERIA DOLZ

Calle de Cervantes, 7.—CASTELLON Instalaciones de alumbrado por gas 40 Oj0 más barato que el alumbrado eléctrico por filamento metálico. Instalaciones de agua.—Objetos y trabajos del ramo.

Precios incomparable

ULTIMA HORA

CONFERENCIA Madrid 25, 16'15.

La reforma del catecismo Al recibir esta mañana á los periodistas el conde de Romanones dijo á estos con satisfacción:

«Por fin hoy ha firmado el rey el real decreto sobre reforma de la enseñanza del catecismo en las escuelas públicas.

Ha recibido la firma el ministro de Instrucción pública señor López Muñoz, que era el ponente en este asunto.

Ahora, cumpliendo la palabra que les tenía empeñada va una nota oficial de una disposición que tan esperada era.

Mañana aparecerá en la Gaceta. El decreto firmado hoy es la resultancia de nuestra política y consecuencia del discurso que hace algún tiempo pronuncié en el Senado.

Yo celebraré que no les parezca poco á las izquierdas y demasiado á las derechas.»

El pleito de la electricidad Un periodista ha preguntado al conde: «Es cierto que el gobierno se propone arrendar á las compañías de electricidad los saltos de agua propiedad del Estado?»

«Homre, es la primera noticia que tengo de esto.»

Precisamente ayer me visitó el señor Mellado, y nada me dijo sobre el particular.

De haberlo hecho, yo le hubiera expuesto llanamente mi opinión contraria al arriendo.

Precisamente esos saltos de agua constituyen el regulador de las compañías de explotación eléctrica.

Yo les aseguro que no se formalizará el arriendo.

Además, los señores Villanueva y Mellado son garantía sólida de que así ocurrirá.

MENCHETA.

Segunda conferencia

Madrid 25, 16'10.

Firma

El señor Suárez Inclán ha puesto esta mañana á la firma los siguientes decretos:

Nombrando interventor de la Casa de la Moneda á don Francisco Requejo.

Idem tesorero de la misma á don José Pancorbo.

Idem inspector Regional de Hacienda á don José Rich.

Idem jefe del negociado de propiedades á don Angel Martínez.

1.ª «Gaceta»

Publica una disposición confirmando á don Eduardo Arévalo en el cargo de profesor de dibujo del Instituto General y Técnico de Valencia.

La Liga Antituberculosa

La reina doña Victoria ha recibido esta mañana á una comisión de la Liga Antituberculosa.

Los comisionados han informado á don Alfonso de los trabajos que llevan realizados para el mayor esplendor de la fiesta que proyectan celebrar el día 3 de mayo con fin benéfico.

Presidía la comisión el doctor don Amalio Gimeno.

Sobre el famoso decreto

Las opiniones más autorizadas coinciden en que el real decreto reformando la enseñanza del catecismo infringe la legalidad, pero no producirá tantos daños como el primitivo que tenía en proyecto el gobierno.

La forma en que aparece redactado y el no haber prescindido el gobierno de gestionar con el Vaticano, contribuirá mucho á que los católicos no le combatan con dureza.

DE BARCELONA

Crimen

La guardia civil de Badalona ha detenido en aquella población á un sujeto de pésimos antecedentes llamado Ramón Sánchez.

Se le acusa de haber dado muerte á garrotazos á un amigo suyo, para evitar que denunciase un alijo de contrabando que él había realizado.

El Sánchez arrojó al mar el cadáver de su víctima, para despistar á las autoridades.

Aquel ha aparecido en la playa de Masnou

Asamblea

Del 24 al 28 del próximo mes de mayo se celebrará en esta capital la segunda asamblea de doctores y licenciados en Ciencias y Letras.

Las mancomunidades

El presidente de la Diputación provincial recibe numerosos telegramas y cartas de adhesión por la actitud en que se ha colocado, con respecto al proyecto de mancomunidades.

MENCHETA.

Tercera conferencia

Madrid, 25, 17'20.

Consejo de ministros

En el palacio de la presidencia comienza en estos momentos el anuncio. Consejo de ministros.

El primero en llegar ha sido el general Luque.

Este ha manifestado á los periodistas que en el presupuesto de su departamento introduce pocas modificaciones; únicamente las necesarias para aumento de personal, construcción de cuarteles, artillado de costas y defensas navales.

Ha dicho que los gastos extraordinarios que han de ocurrir ya decidirá el consejo si han de facilitarse mediante empréstito.

Ha confirmado que los batallones de Figueras y las Navas marcharán en breve á Larache.

Navarro Reverter les ha manifestado hoy ha embarcado en Larache el nuevo jalfá, para llegar á Tetuán el domingo.

Le escoltan dos buques de guerra. En la mezquita de Tetuán se harán los documentos nombrándole jalfá de la zona de influencia española.

También ha dicho el ministro de Estado que se acentúan los temores de un conflicto europeo, pues Austria insiste en que Scutari pertenece á Albania y no á Montenegro.

Los demás ministros solo llevaban asuntos de trámite.

La segunda escuadra

Mañana se reunirá la junta de defensa nacional para estudiar el plan de la segunda escuadra.

Oposiciones

En el patio del Ministerio de la Guerra, se han celebrado esta mañana los ejercicios de oposición á plazas vacantes de músicos mayores.

Los concursantes han dirigido las bandas de Arapiles é Ingenieros.

El general Luque ha presenciado los ejercicios desde un balcón de sus habitaciones particulares.

Ha presidido el tribunal el señor Martín Arrise.

Los católicos y el gobierno

La Junta de acción católica ha publicado un manifiesto.

Relata las gestiones realizadas cerca del gobierno.

Censura que por fin haya metido mano en el principio fundamental de la enseñanza, colocado bajo la salvaguardia del poder legislativo.

Protesta de todo ello.

Dice que á los católicos les sobra empuje para hacer tambalear al gobierno, pero no lo harán porque después de todo el decreto solo exceptúa de la enseñanza cristiana obligatoria á los hijos de padres que no profesen la religión católica.

Confía en que otro gobierno más justiciero derogará el decreto firmado ayer.

Termina diciendo que las vidas y haciendas de todo católico está en prestar á la defensa para la mayor gloria de Dios.

MENCHETA.

AVISO

Se suplica á los señores suscriptores, especialmente á los de fuera de la capital, que estuvieran en descubierto en el pago de recibos, se sirvan abonarlos en el plazo más breve posible para no entorpecer la marcha de esta Administración.

NUEVA CLINICA

DE ENFERMEDADES DE LOS OJOS DEL DOCTOR HERRERO Calle Mayor, número 2, principal. Horas de consulta: De diez á una de la tarde.

ACADEMIA ORZA

Reposo de las asignaturas del Curso de Bachiller—MAYOR 28.

# IMPRESA DE JOSE FORCADA

Calle del Escultor Viciano, número 12

En este establecimiento se imprimen obras, periódicos, carteles, modelaciones de todas clases y tamaños y todos cuantos trabajos de oficina y de particulares se encomienden.

Los elementos que reúne este establecimiento

permite asegurar un servicio completo, rápido, acabado y económico

Gran economía en esquelas funerarias, tarjetas id. recordatorias

## GRANDES TALLERES

DR

### TOMAS VICIANO

Calle del Escultor Viciano, 19 y 21.-CASTELLON

TALLA, DORADO, MUEBLES y Trabajos artísticos en Madera

Estos talleres, además de la talla y dorado que hasta hoy han sido su especialidad, construyen muebles artísticos de todas clases en las más ventajosas condiciones, pues pueden acomodarse precisamente al gusto y al buen gusto del cliente, facilitándole dibujos ó muestras de todos aquellos que desee construir, sujetándose al espacio de las habitaciones, dimensiones y distribución de estas. Pueden construirse toda clase de muebles desde los modestos y relativamente económicos.

El público debe aquilatar la diferencia entre el mueble construido expreso según las indicaciones del cliente y el que se adquiere en los bazares.

Entre los trabajos que se realizan en estos talleres, figura el de carpintería artística, como es la instalación de establecimientos, etc.

Los trabajos salidos de estos talleres son la mejor garantía para las personas de gusto delicado.

TOMAS VICIANO-CASTELLON

## AGENCIA DE TRANSPORTES

Y SERVICIO DE ENCARGOS A DOMICILIO

por la empresa Valenciana FERRIS MUNOZ Y C.<sup>a</sup>

Montada esta casa como las mejores del extranjero, permite asegurar á sus clientes un esmerado y rápido, servicio en toda clase de transporte de mercancías y encargos á domicilio.

Para el circuito Barcelona, Valencia y Madrid tiene esta casa noche y día viajando en los trenes corrientes y expresos ocho dependientes y cuatro más que relevan para el descanso.

Diariamente llegan y salen de Castellón dos viajantes y en combinación con otras empresas damos servicio de Castellón para todas las capitales y poblaciones importantes de España y viceversa.

Quien desee tener un servicio rápido disponga se le sirva por nuestras casas: en Valencia, Lauria, 31, bajo; en Madrid, calle del Pozo, 5; en Barcelona, Princesa, 33

Despacho en Castellón, don Eduardo Lazaro, frente á la Estacion del Norte

## CALVOS



Al que no le sale el pelo es porque no quiere, pues con pruebas que se pueden ver en el acto, se convence todo el mundo.

Bajo contrato, nada se paga si de los 15 días á los 30 no sale el cabello. Para ver la realidad del específico, no tienen más que fijarse en las fotografías de los puntos de venta.

Depósitos en Castellón: FARMACIAS, DROGUERIAS Y PERFUMERIAS.

Se dan consultas á provincias mandando un sello para la contestación.

Su autor: RAFAEL RAMOS, Camisero del Grao, núm. 8, PELUQUERIA DE ARAGON VALENCIA. Precio del frasco: CINCO PESETAS.

## CONSTRUCCION, REPARACION Y ALQUILER

DE

### BICICLETAS

Motocicletas -- Automóviles -- Accesorios

## GENARO M. BELTRAN

PI Y MARGALL, 20

CASTELLON

# URALITA -- ROVIRALTA

PIZZARRA ARTIFICIAL DE AMIANTO COMPRIMIDO PARA TECHAR

Y PLACAS DE REVESTIMIENTO

Ligero, incombustible, refractario al calor, resistente á la rotura por tracción, flexión etc., etc., impermeable, resistente á los vientos más impetuosos, económico, de fácil instalación.

Su uso es ideal en fábricas, almacenes, marquesinas, viviendas, edificios destinados á cinematografía (por su calidad de aislante é incombustible), chalets y casas para preservar las paredes y ahorrando de la humedad.

Producto adoptado por la Compañía del Norte.—Libro de referencias á quien lo solicita.—Presupuestos y muestras á disposición de los señores constructores.

J. B. Valls Climent.—Plaza de Canals, 8. CASTELLON.

E

PERIODICO

Año

EXURG

Si, señor: Es

sipentur inim

Lo verteré, di

ce para que no

campeón de la

«Levántate»

sus enemigos»

Que eso de c

su jurisdicción

Historia Segra

—clama extern

una segunda e

Babel, las siet

una partida del

Ya lo dijo lle

clérigo de arma

tres vegadas:

«Cachaza y

Nadie se salg

Que hay que

Por la santa r

Ahora con m

que nunca, por

mado el decreto

el Catecismo ex

en las escuelas,

dres le digan al

que Eva fué rub

del Paraíso fué

cuento como la

La verdad qu

terreno de much

se necesitaban

carlista.

Remove Rom

tal nayaico; ayu

que parieran ten

lirnos Romanón

de curandero de

el liberalismo di

otra farmacopea

tos.

Y lo qu

en esta fi

Hace pocos d

to el realengo d

provincia de Ma

presentó en for

sus feligreses de

El madrileño c

seguramente de

Católica.

Cuya incont

un manifiesto t

ore rotundo lo

icio, por el an

so, dejando en l

tras del juez de

cura de que que

El manifiesto,

dice qué á los c

spuje para hacer

pero que no lo h

sólo exceptuá de

stecismo á los hij

profesen la cató

ni Mas confía, la

gobierno justicie

to firmado ante

españoles que n

mo á que se lo a

para andar por c

Y esa es la ju

de pecho y con

ción evangélico

reverenda Junta

Y naturalmen

quita á lo latigu

modó menester d

microvaricon c

Según los to

de dición, seg

fiesto, para defe

del Dios trino y

y la hacienda de

co-Apostólico

cuado al bello e

repita: «Ayuna